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三朝元老吳敏霞

■吳敏霞稱

只想一心備
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在過去兩屆奧運會，吳敏霞一直站在郭晶晶身邊，
而現在她的拍檔換成了何姿。與「跳水女皇」郭

晶晶搭檔時，每每接受採訪，吳敏霞經常羞澀地躲到一
邊，甘願籠罩在郭晶晶的光環之下；而今有明星氣質的
師姐終於退役，天賦極高的小師妹何姿又後來居上，光
芒大有壓過吳敏霞之勢。

笑對壓力 樂做「霞姐」領訓練
在郭晶晶鼎盛時期只能甘居「千年老二」，在郭晶晶退

隱江湖後面臨新生代的強力衝擊，缺少些運氣和霸氣的
吳敏霞始終有些尷尬。至少在外界看來，奧運會「三朝
元老」的「一姐」頭銜，總顯得名不正，言不順。起
先，坊間的質疑曾經對吳敏霞造成不少困擾。2010年3月
的國際泳聯跳水系列賽青島站前，中國跳水隊領隊周繼
紅公開表示，跳水系列賽將是考驗「一姐」的重點賽
事，面對隊內領導和外界媒體的重重壓力，吳敏霞賽前
險些沒能忍住眼中的淚水，她紅 眼眶不斷地解釋道：
「我不想和郭姐相提並論，國家隊是一個集體，如果有小
隊員有麻煩請教我，我會幫助他們的，但我不是這個集
體的特殊人物。」青島站的緊張氛圍最終造成吳敏霞跳
出了「零分」。但此役可能也令吳敏霞學會放下心結，豁
達地面對非議。此後，她多次在公開場合婉拒「一姐」
頭銜，「一姐？還是叫大姐吧！我是霞姐，不是一姐，
作為大姐姐，主要是在訓練和生活上都能起到帶頭的作
用，為隊伍的團結盡一份自己的力量，增強隊伍的凝聚
力，隊裡沒有『一姐』的稱呼，所以我沒有壓力。」

處之泰然 重過程多於結果
正如吳敏霞所說，不管大小場合，隊員們稱吳敏霞都

是「霞姐」，哪怕是 「難度王」何沖，也要畢恭畢敬地
這樣稱呼。「霞姐」既有大姐的淡定，更有大姐的氣
度。對於後輩何姿，吳敏霞說：「我參加過兩屆奧運會
了，所有的經歷都是我的寶貴經驗，我會將這些經驗傳
授給她，我相信她會非常從容地完成比賽。」
在倫敦聯手拿下雙人3米板冠軍後，吳敏霞與何姿之

間也將迎來對單人金牌的競爭，吳敏霞雖然在世界盃和
世錦賽上連續贏了，但與何姿的差距其實並不明顯。屆
時若成功將3米板女子單人金牌收入囊中，自然是皆大
歡喜，但若折戟倫敦，對這位老將而言，就可能是終身
遺憾。「沒有那麼多的如果，」吳敏霞說，「運動員的
運動壽命有限，我們要用有限的時間去挑戰極限，我會
百分之百的努力，至於結果以及以後的事，一切順其自
然吧！」
面對自己的第三屆奧運會，吳敏霞的心態已經很成

熟，「在倫敦展現自己、做好每個動作就是目標，不要
把結果看得那麼重，重要的是過程。」

吳敏霞在接受採訪時透露，北京奧運會後曾一度想
退役，「其實在2008年的時候，那會兒我覺得自己已
經到了一個最高點，可以去幹別的事，但是靜下心
來，我覺得我可以嘗試一下繼續走2012年，所以我在
為2012年拚搏。」
淡定吳敏霞是個知足常樂的人，她不急 為「一姐」

正名，更不對奧運會金牌耿耿於懷，「我覺得能參加
奧運會，並且能拿到冠軍，已經是很多人的夢想，不
是說每一個人去了就能拿奧運會冠軍的，而且冠軍就

那麼一個，全世界都在為這個冠軍而努力，」吳敏霞
說，她不在乎外界對她的看法，至少她自己認為，
2004年的單人亞軍和2008年的單人季軍，她都表現得
很好，「我覺得我就是在這個舞台上把自己最好的一
面展現出來就夠了。」

習慣被比較 只望突破自己
在跳水的舞台上，吳敏霞經常被人比較，以前是與

郭晶晶比較，現在則是與何姿比較。但在吳敏霞看

來，郭晶晶也好，何姿也好，都不是競爭對手，「我
習慣了被比較，不過我就是在走我自己的路，我是在
跟我自己比，在突破我自己。我知道我的夢想是什
麼，我想要的是什麼，所以在我心裡我就不會去跟別
人比較，我不需要與任何人比，怎麼去調整自己的狀
態才重要。」
郭晶晶參加過五屆奧運會，算上2012年倫敦奧運

會，吳敏霞也就參加過三屆。有人曾問過今年25歲的
吳敏霞，倫敦將是你的終點嗎？她表示，目前她還沒
有考慮過這個問題，「我只想一心備戰倫敦奧運會，
現在腦子裡不管想什麼都跟倫敦奧運會有關，我想只
有過了2012奧運年，我才會靜下心來想想未來的打算
吧。」

專注眼前比賽 退役容後再決

香港文匯報訊（記者 鄭海龍、實習記者 曾萍 南寧報

道）上板、跳躍、旋轉、入水，何姿和吳敏霞如兩條靈
動的人魚躍入水中，一連串優美的動作折服了評委，兩
人最後一輪以80.10的高分奠定勝局。何姿，這個從南
寧市江南區平西村走出來的90後「跳水美女」，和隊友
吳敏霞打響了中國跳水「夢之隊」的第一炮。萬里之外
的平西村何姿家中，也如過年般熱鬧，客廳中擺放 幾
束道賀的鮮花，父親何常泰雙眼噙 激動幸福的淚水
說，這一切是對何姿16年來付出的汗水和淚水的最佳回
報，而這一刻他（何常泰）卻等了不止16年。

「不是我選擇跳水，是跳水選擇我」
1996年，在南寧糖紙廠上幼兒園的何姿，由於身體柔

韌性好，被南寧市體校的一位體操教練招到體校進行試
訓。經過一個暑假的試訓，何姿不幸被教練「退貨」
—她沒被選上體操隊。然而，南寧市體校的跳水教練
卻找到何爸爸，表示希望何姿能改練跳水。何爸爸詢問

何姿意見，剛落選體操隊的她有點不甘心，考慮了很久
才最終決定去練跳水。
談起何姿的第一次跳水，何爸爸臉上堆滿了笑容，他

說何姿膽子小，第一次下水的她被嚇得直喊「救命」。
「教練那時候和我說，他綁了根繩子把何姿丟水裡，這
丫頭連動都不動一下，直接沉下去了，把教練嚇壞了，
跑來和我說何姿不適合學跳水。」何爸爸回憶道，想起
怕水的何姿剛開始學跳水，吃了不少苦頭。
好在勇敢的小何姿最後克服了對水的恐懼，並且愛上

了跳水這個運動。「不是我選擇的跳水，是跳水選擇的
我。」何姿曾在採訪中這樣說，沒想到在體操隊遭遇
「退貨」尷尬的何姿，陰差陽錯的成就了她在跳水領域
中的精彩人生。

輾轉訓練 深圳遇伯樂成才
由於南寧市體校訓練場地受限制，何爸爸帶 年僅9

歲的何姿到廣東繼續學習跳水，但4個月後，廣東的體
育學校又面臨解散，何姿的訓練不得不再次中斷。何爸
爸清楚的記得2001年3月，他收到深圳體工隊的電話，
當時深圳體工隊正在籌建跳水隊，希望何姿能加入成為
深圳跳水隊的後備人才。於是何爸爸陪 何姿前往深
圳，在那裡，遇到了何姿的「伯樂」—深圳跳水隊教
練周濤。
何爸爸說：「沒有周教練，就沒有何姿的今天，至今

我仍然很感激周教練，他是何姿的伯樂。」他表示周濤
教練一直對他們父女倆很關心，何姿能奪金牌，周教練
也有很大的功勞。

但是周教練在接受其他媒體採訪時，表示何姿的成功
除了後天的堅持努力外，還因為她在跳水方面天賦異
稟。「作為一位優秀的跳板女運動員，何姿具備別人難
以望及的天賦。首先，在專項質素方面，何姿的力量、
爆發力、起跳高度、協調能力、平衡能力都達到了很高
的水平。如果和同年齡相比，郭晶晶和吳敏霞都比不上
她。其次，何姿在訓練和比賽中肯動腦子，是一位巧幹
型的選手；再者，何姿的跳水動作難度系數高，她的
「反身翻騰兩周半轉體一周」難度系數世界最高。」周
教練如是說。

香港文匯報訊（記者章蘿蘭上海報道）

對奧運會「三朝元老」吳敏霞而言，「一

姐」之說無疑是揮之不去的陰霾。自郭晶

晶淡出之後，坊間關乎上海小囡能否擔當

「一姐」重任的紛爭從未停止。不過，無

論外界如何紛擾，吳敏霞本人對此卻安之

若素。她對「一姐」稱號毫不在乎，還多

次在採訪中謝絕了這個響噹噹的頭銜，

「一姐？還是叫大姐吧！」

小美女何姿 初次下水喊「救命」 忍餓捱夜
訓練完才吃飯

香港文匯報訊（記者 鄭海龍、實習記者 曾萍

南寧報道）「台上一分鐘，台下十年工」，何姿的
奧運金牌也承載 她的汗水和淚水。然而訓練再
苦，何姿都未曾有過放棄的念頭，她甚至連一句
抱怨都沒有。「她對於喜歡的事情，會一直堅持
做到底。」問及女兒的努力，何爸淡然地把何姿
的成功歸結到她堅持不懈的努力。何姿從幼兒園
便開始學習跳水，在南寧市訓練的日子，何爸仍
然記憶猶新。「她放學回家裝瓶開水就直接去訓
練了，訓練到晚上9點才回家吃晚飯。」看到女
兒餓肚子訓練，何爸曾不忍心地問何姿為何不吃
了飯再訓練。何姿和爸爸說，吃飯之後跑步就會
肚子疼，會影響訓練，所以要訓練完了再吃飯。

刻苦受訓 從不抱怨
雖然訓練很苦，但何爸表示何姿從未抱怨過半

句。「我知道她很累，但是她從來不說。」何爸
和記者說道。8月5日，何姿即將參加單人3米板
決賽，何爸對此表示他從未擔心女兒的表現。他
還和記者說，賽前他會致電何姿，讓她放鬆心態
去比賽，順其自然。「教練和我交流過，覺得何
姿水花壓得不夠吳敏霞好，畢竟她大賽的經驗還
不足。但是我希望她能繼續放鬆心態比賽，得了
一枚奧運金牌我已經覺得很滿足了，我對她充滿
信心，只希望她發揮自己平常最好的水平，享受
這個比賽過程就好。」

■何姿比賽

歸來和爸爸

在步行街合

照。

香港文匯報

記者
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不願當「一姐」


